

Revitalización ontopolítica en el wadalafkenmapu: recuperación cultural, defensa y reivindicación territorial Lafkenche.

Bravo, Javier.

Cita:

Bravo, Javier (2025). *Revitalización ontopolítica en el wadalafkenmapu: recuperación cultural, defensa y reivindicación territorial Lafkenche. XVII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología. XXXII Jornadas de Investigación XXI Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. VII Encuentro de Investigación de Terapia Ocupacional. VII Encuentro de Musicoterapia. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-004/795>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eNDN/RPS>

REVITALIZACIÓN ONTOPOLÍTICA EN EL WADALAFKENMAPU: RECUPERACIÓN CULTURAL, DEFENSA Y REIVINDICACIÓN TERRITORIAL LAFKENCHE

Bravo, Javier

Universidad Central de Chile. Santiago, Chile.

RESUMEN

La investigación aborda el resurgimiento del pueblo mapuche lafkenche en la costa de Valdivia, tras siglos de invisibilización provocada por sucesivas colonizaciones: la hispana en el siglo XVI, la formación del Estado chileno en el XIX y la colonización alemana en la segunda mitad de ese siglo. Estos procesos transformaron profundamente su modo de vida, empujándolos a una situación de ocultamiento. Sin embargo, desde el siglo XXI las comunidades lafkenche han comenzado a reafirmar su identidad y presencia en el territorio. El estudio tiene como objetivo analizar los procesos, actores y prácticas implicados en esta revitalización, empleando como marcos teóricos la psicología social comunitaria, el giro decolonial, la ontología política latinoamericana. Se utilizó una metodología cualitativa, participativa y con enfoque descolonial. Los hallazgos indican que el resurgimiento lafkenche se articula en torno a la recuperación cultural, la defensa territorial y la reivindicación de tierras. Para explicar este proceso, se proponen dos perspectivas: una antropocéntrica y otra sobrenatural. En la discusión, se plantea el concepto de “revitalización ontopolítica”, que reconoce no sólo a los seres humanos, sino también a la naturaleza como agente en los procesos comunitarios. Se concluye que la descolonización y la agencia de la naturaleza son claves en la política lafkenche actual.

Palabras clave

Revitalización - Mapuche lafkenche - Wadalafkenmapu - Psicología comunitaria

ABSTRACT

ONTOPOLITICAL REVITALIZATION IN THE WADALAFKENMAPU: CULTURAL RECOVERY, DEFENSE AND TERRITORIAL CLAIM OF THE LAFKENCHE

This research examines the resurgence of Mapuche Lafkenche communities along the coast of Valdivia, Chile. Historically, these communities were subjected to multiple waves of colonization: Spanish invasion in the 16th century, the establishment of the Chilean state in the early 19th century, and German colonization in its latter half. These processes deeply disrupted Lafkenche ways of life, resulting in their marginalization and concealment. However, beginning in the 21st century, the Lafkenche have increasingly asserted their presence and identity. The study aims to

analyze the processes, actors, and practices involved in their revitalization, exploring the context in which this resurgence occurs. It draws on theoretical frameworks such as the decolonial turn, Latin American political ontology, and community psychology. The methodology integrates qualitative methods, participatory research, and a decolonial approach. Findings reveal that Lafkenche revitalization centers on cultural recovery, territorial defense, and land reclamation. Two interpretive frameworks are proposed to understand this process: an anthropocentric explanation and a supernatural one. The discussion introduces the concept of ontopolitical revitalization, which recognizes not only human actors but also nature as an active agent in community processes. The study concludes that decolonization and the agency of nature are central to contemporary Lafkenche political practices.

Keywords

Ontopolitical revitalization - Mapuche Lafkenche - Wadalafkenmapu - Community psychology

INTRODUCCIÓN

El objetivo de la investigación es comprender el contexto que ha provocado esta revitalización. El estudio se basa en las siguientes preguntas de investigación:

- ¿Cuáles son los procesos, entidades y prácticas que participan en la revitalización de las comunidades en el territorio del Wadalafkenmapu?
- ¿Qué impulsa el rescate de las tradiciones y prácticas mapuche lafkenche que fueron suprimidas durante largo tiempo por la colonización?

MARCO TEÓRICO

La colonialidad del poder

El concepto de colonialidad del poder es acuñado por el sociólogo peruano Aníbal Quijano (2000) y se basa en la idea de raza para dar cuenta de las relaciones de poder de la modernidad. En esta etapa histórica, se fijaron, en diferentes posiciones jerárquicas, a los pueblos de acuerdo con su pertenencia racial. El hombre blanco europeo quedó en lo más alto de la escala, otorgándose el derecho de dominar a los indígenas, africanos y

mestizos, considerados inferiores por sus características biológicas. La idea de raza va acompañada de la teoría evolucionista, que considera a la raza blanca superior y más avanzada que las otras, consideradas atrasadas y bárbaras. Este correlato trae consecuencias para clasificar no tan solo a las personas, sino que también a sus culturas, lenguas y conocimientos, tratándolas como inferiores y carentes.

La ontología política latinoamericana

La ontología política latinoamericana proviene del giro ontológico de la antropología (Holbraad y Pedersen, 2017) y sus principales referentes son antropólogos/as latinoamericanos (Escobar, 2014). Uno de sus focos de análisis son los conflictos socioambientales de los territorios indígenas y afrodescendientes, producto del extractivismo y proyectos de inversión empresarial.

Fortalecimiento comunitario

La psicología social comunitaria ha elaborado el concepto de fortalecimiento (Montero, 2004), para comprender a las comunidades que realizan acciones de cambio social. Este constructo pone énfasis en el poder y control que los grupos ejercen para cambiar situaciones problemáticas.

En síntesis, los tres modelos revisados del marco teórico son útiles para analizar el resurgimiento de los lafkenche, debido a que ponen énfasis en la crítica al colonialismo histórico que ha transformado y mermado a los pueblos indígenas, debido a la jerarquía racial de la modernidad. Los enfoques ponen énfasis en la capacidad de agencia de las comunidades para la resistencia política en términos de fortalecimiento comunitario, y en el reconocimiento de ontologías relationales, como alternativa al eurocentrismo y los modelos de desarrollo y extractivismo.

METODOLOGÍA

El estudio se llevó a cabo a través de una metodología que permitiera generar estudios sociales con comunidades indígenas que se encontraban en proceso de fortalecimiento (Montero, 2003), y que rechazaban ser considerados objetos de estudio, como lo realiza la noción positivista de la ciencia (Montero, 2006). Este tipo de comunidades generalmente tienen proyectos de autonomía y no quieren vincularse con la academia, debido a las consecuencias extractivistas que históricamente han ocurrido (Sánchez y Grosfoguel, 2022).

RESULTADOS

Con respecto a: *¿Cuáles son los procesos, entidades y prácticas que participan en la revitalización de las comunidades en el territorio del Wadalafkenmapu?* Los resultados señalan que la revitalización de las comunidades lafkenche estaba compuesta por tres procesos: El primero está centrado en la recuperación

cultural, el segundo en la defensa territorial, y el tercero en la reivindicación de tierras. En su conjunto, estos tres aspectos generan una resistencia política ante el colonialismo y la colonialidad que generaron transformaciones lafkenche consideradas negativas por parte de algunas comunidades. A continuación se procede a describir cada uno de estos aspectos:

Recuperación cultural

Los procesos de recuperación cultural serían respuestas ante la pérdida de elementos lafkenche que se dieron con la colonización europea y chilena. La colonización introdujo la ontología dualista (occidental) en el territorio, y se relacionaron con las comunidades desde la discriminación racial y étnica. Las prácticas de recuperación cultural, corresponden a varios elementos que se describen a continuación y que expresan el fortalecimiento comunitario de los lafkenche. El primero es la conformación de comunidades, donde destaca la ruka Fey Tañi Mapu de Los Molinos en el 2004. A partir de esto se constituyeron otras agrupaciones del territorio, con lo que fue marcándose una mayor presencia cultural lafkenche en la costa de Valdivia.

El segundo aspecto clave, fue la reconstitución de roles ancestrales como machi (curandera), ngenpin (oficiador de ceremonias) y el werken (mensajero), debido a que estos agentes están en conexión entre el mundo terrenal y el espiritual, permitiendo la comprensión de las energías (newen) de la naturaleza y el llamado de los ancestros (kuifikeche).

Por último, se consideran el rescate de la lengua mapuche, la celebración de ceremonias tradicionales como el wetripantu" (nueva salida del sol), los llellipun (rogativas), y la recuperación del nguillatüñ, considerada la más relevante, debido a que es la principal ceremonia mapuche. Durante los años 2017 hasta el 2019, algunas comunidades se organizaron para re establecer la ceremonia en el antiguo nguillatuwe (lugar donde se realiza el nguillatüñ[1]) en la localidad de San Ignacio[2]. No obstante, desde el año 2020 que se ha logrado realizar la ceremonia en otro sitio sagrado ubicado en la localidad de Calfuco.

Defensa territorial

El segundo proceso es la defensa territorial, que es una respuesta ante proyectos de inversión como el parque eólico Pililín de la empresa transnacional Acciona (2012-2018), la proyección de un mega puerto de empresarios chinos en la localidad de Corral (2017-2022), y el arribo de empresas inmobiliarias (2019 en adelante). Estas iniciativas gatillaron un fortalecimiento comunitario expresado en el surgimiento de dirigentes, se constituyeron organizaciones y manifestaciones, y se visibilizaron agentes no humanos del territorio lafkenche como ngenlafken (guardián espiritual del mar), ngen del bosque y newen (fuerzas de la naturaleza) por los cuales se realizaba la defensa y han impedido que estos proyectos se concreten.

Reivindicación de Tierras

El tercer proceso corresponde a las reivindicaciones de tierras, que consisten en la recuperación de terrenos por parte familias que fueron despojadas en diferentes momentos históricos. Estas familias se fortalecieron y resurgieron la noción tradicional de lof (organización familiar mapuche que habita un determinado territorio) para validar la ocupación ancestral y tradicional de las tierras, y ha traído como consecuencia, en algunas ocasiones, intentos y desalojos por parte de Fuerzas Especiales de Carabineros. En relación a la pregunta *¿Qué impulsa el rescate de las tradiciones y prácticas mapuche lafkenche que fueron suprimidas durante largo tiempo por la colonización?* Se proponen dos posibles respuestas, la primera es denominada antropocéntrica y la segunda es una explicación sobrenatural. Estas se describen a continuación.

Explicación antropocéntrica

Desde este punto de vista, centrado en la re-etnificación y la emergencia indígena, es posible dar respuesta a que lo lafkenche se comienza a revitalizar en el Wadalafken desde el año 2004, como producto de un multi-agenciamiento que podría clasificar como antropocéntrico, debido a que obedecería a un influjo variado de agencias estatales, políticas, interétnicas, infraestructurales, desarrollistas, de resistencia, entre otras, que provienen de la década del 90 en adelante y que decantan en un punto de inflexión subjetiva en los pobladores mapuche de la costa valdiviana. Estos se identifican como gente del mar, motivados por el deseo de ser mapuche y de marcar una agencia espiritual y política en el territorio.

Explicación sobrenatural

En contraposición con esta respuesta al resurgimiento del Wadalafken, que puede ser denominada antropocéntrica, hay otra línea de interpretación discursiva que podría llamarse sobrenatural. Esta visión se sostiene en la ontología relacional lafkenche que considera que la conexión y comunicación intensa entre la mapu (tierra), lafken (mar) y che (personas), genera diálogos e intercambios de energía y mensajes de forma recíproca. Esta visión pone foco en las diversas crisis climáticas, deterioro del medio ambiente, sequías, extinción de especies nativas, degradación y ecocidio que el capitalismo avanzado actual provoca en los territorios, llegando incluso a producir zonas de sacrificio.

CONCLUSIONES

A partir de la investigación realizada, es posible afirmar que las comunidades lafkenche de la costa de Valdivia se encuentran en un proceso de revitalización ontológica y política, basado en procesos de recuperación cultural, defensa territorial y reivindicación de tierras. Uno de los principales ejes de este resurgimiento es la descolonización de la historia, del territorio y del ser mapuche, con lo cual se ha reconstruido la memoria ances-

tral de las familias y comunidades del Wadalafkenmapu.

La capacidad de resistencia política frente a la colonialidad se ha evidenciado en la interrupción de proyectos de inversión como el parque eólico Pililín, el puerto Chino de Corral y las inmobiliarias de la costa. Con esto se ha visibilizado a las comunidades lafkenche como protectores del territorio natural.

Además, se han reivindicado tierras pertenecientes a familias mapuche del sector, lo que ha logrado visibilizar a los actores mapuche lafkenche como agentes activos de la sociedad valdiviana, capaces de hacer justicia frente a los despojos de tierras que ocurrieron en el pasado.

La investigación aporta al conocimiento de los procesos contemporáneos de las comunidades mapuche lafkenche, así como a la discusión académica al introducir el concepto de revitalización ontopolítica. Este concepto resalta la agencia de los humanos y no humanos, mostrando como la naturaleza actúa como agente político en los procesos de resistencia y recuperación de cultura indígena.

NOTAS

[1] El nguillatún se había dejado de realizar en el territorio por más de cien años, lo cual coincide con ocultamiento de la ontología lafkenche del Wadalafkenmapu. Por ello, al recuperarlo mediante un trabajo espiritual y social, se refuerza la autoestima cultural de los lafkenche, y les permite construir un espacio para desplegar su saber y proyectar el futuro del territorio.

[2] El nguillatue de San Ignacio es reconocido por las comunidades como un sitio ancestral que contiene la memoria de múltiples ceremonias donde se restablecía el equilibrio ecológico y espiritual del territorio lafkenche.

BIBLIOGRAFÍA

- Bravo, J. (2018). Trauma, sentido y resistencia: Historia y presente del pueblo mapuche. En G. Rosas (Ed.). *Decolonialidad desde la psicología social comunitaria*. LOM. <https://www2.facso.uchile.cl/Psicologia/uecl/comunitaria/publicaciones/libros/decolonialidad.pdf>
- Escobar, A. (2014). *Sentipensar con la tierra. Nuevas lecturas sobre desarrollo, territorio y diferencia*. Ediciones UNAULA. https://biblioteca.clacso.edu.ar/Colombia/escpos-unau-la/20170802050253/pdf_460.pdf
- Holbraad, M., & Pedersen, M. (2017). *The ontological turn: An anthropological exposition*. Cambridge University Press.
- Montero, M. (2003). *Teoría y práctica de la psicología comunitaria. La tensión entre comunidad y sociedad*. Paidós. https://centrodocumentacion.psicosocial.net/wp-content/uploads/2002/01/montero-m-teoria-y-practica-de-Psicologia-comunitaria_1parte.pdf
- Montero, M. (2004). *Introducción a la psicología comunitaria. Desarrollo, conceptos y procesos*. Paidós. <https://www.codajic.org/sites/default/files/sites/www.codajic.org/files/Introducci%C3%B3n%20la%20psicolog%C3%ADA%20comunitaria.%20Desarrollo,%20conceptos%20y%20procesos.pdf>

- Montero, M. (2006). *Hacer para transformar. El método en psicología comunitaria*. Paidós. https://fre.uy/a/f54158fa/Hacer_Transformar_M_Montero.pdf
- Quijano, A. (2000). Colonialidad del poder, eurocentrismo y América Latina. En E. Lander (Ed.). *La colonialidad del saber: Eurocentrismo y ciencias sociales* (pp. 777-832). CLACSO.
- Sánchez, J., & Grosfoguel, R. (2022). ¿Qué significa descolonizar las ciencias sociales? *Utopía y Praxis Latinoamericana*, 27(98). e6634 998. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=27971621020>
- Urbina, M., Adán, L., & Alvarado, M. (2023). El Palín de Guadalafquén (Valdivia). Un asentamiento de congregación Mapuche-Huilliche. *Anales de Arqueología y Etnología*, 78(1). 27-62. <https://doi.org/10.48162/rev.46.022>